

DIRECTOR
Lta. Manuel Coto F.
Subdirector
Joaquín Vargas Coto

LA NOTICIA REPUBLICANA

DIRECCION
302
ADMINISTRACION:
Apartado No. 783

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

AÑO 1 Número suelto ₡ 0-10 San José, Costa Rica Jueves, 9 de Agosto de 1923 Suscripción mensual ₡ 2.00 No. 480

EL RESPETO A LA SOCIEDAD

Con profunda amargura nos hemos estado enterando de que los oradores del partido echandista, en su afán de oscurecer la figura del candidato del Partido Republicano y la de algunos de sus más connotados dirigentes se valen de medios vedados para caballeros y descienden, de modo lastimoso, al insulto torpe del jayán o a la calumnia vil; toda noción del respeto a la sociedad ha sido perdida y con inaudito atrevimiento, estos "oradores", a quienes bien califica el habla popular cuando los llama oradores cloacas, dejan la discusión idealista y noble para meterse en vidas privadas dignas de respeto, e inventar en su enfermiza imaginación de envidiosos, cuentos llenos de insidia y carentes de verdad, propios de comadres rabaneras amigas del chismorreo.

El debate político no se prestigiará hasta tanto no se ponga candado a estos "oradores" cuya fea conducta a quien más daño hace es a la causa que pretenden defender. A más de ser innoble y bajo este ruin proceder, es inmoral y contribuye en gran parte al daño del alma pública.

La gran reunión republicana de esta noche se efectuará en el Parque Morazán y los oradores ocuparán la tribuna en el Templo de la Música. Hablará el Profesor don Omar Dengo

Esta noche a las siete y media de la noche tendrá lugar en el Parque Morazán nuestra reunión semanal pública.

Reina un entusiasmo extraordinario por la reunión de esta noche por que en ella hará uso de la palabra el distinguido profesor don Omar Dengo a quien se le tiene una especial admiración por sus conceptuosos discursos que en esta campaña política están llamando poderosamente la atención y que están dignificando la tribuna política.

Así mismo el público josefino tiene interés por oír también al señor don Guillermo Herrera O. profesor de Carretero que es un notable orador.

La tribuna será colocada en el Tem-

plo de la Música por permiso especial del señor Ministro de Seguridad Pública, desde ese lugar la concurrencia podrá oír fácilmente los discursos.

No habrá desfile desde la Plaza de la Merced, por que la Directiva del Partido Republicano ha dispuesto hacer esos desfiles con motivos especiales y no con mucha frecuencia para evitar disturbios.

El entusiasmo que hay entre el elemento jimenista de San José por esta reunión de hoy es enorme y nuevamente podremos demostrar al enemigo con que facilidad se reúnen al rededor de nuestra tribuna azul legiones de republicanos.

La queja que nos llega es general: nuestros corresponsales nos avisan, de diferentes partes, que tales o cuales propagandistas del echandismo, citando sus nombres, han hecho de la tribuna la celestina de sus poco honrados procedimientos; han convertido la que debiera ser cátedra de civismo en ruin lugar para desahogos propios de hosteria de barrio bajo, donde se disputan la primacía el insulto lleno de veneno, la calumnia y las frases más hirientes y pérfidas enderezadas contra personalidades que, por sus indiscutibles méritos, por su posición, por lo que han sido y por lo que son, merecen el respeto unánime y están colocadas a muchos codos por encima de sus gratuitos difamadores.

Protestamos de este mal proceder en nombre de la sociedad entera: y nuestra protesta va dirigida en primer término, con un noble fin, al Licenciado don Alberto Echandi, caballero sin tachas en su vida privada, de quien estamos seguros que no solamente desaprobará tal procedimiento, sino que interpondrá toda su influencia para que en lo sucesivo se evite esta campaña de difamaciones y calumnias; en segundo lugar a los señores directores de dicha agrupación de quienes hemos de creer estarán en la misma tesitura que el Lic. Echandi.

¿A dónde iríamos a parar si nuestros oradores adoptaran el mismo procedimiento que el de los echandistas? Y si sin necesidad de inventar nada dijéramos públicamente algunas cosas que se saben, descendieran a la vida privada de muy visibles señores, para hacer de ella arma de de-

fensa a esta innoble ofensiva que ahora se nos hace? Pero, no hay miedo de esto; ni queremos hacerlo, ni podemos hacerlo por el profundo respeto que nos merece y siempre nos ha merecido la vida privada de los demás, porque nos descubrimos ante la santidad de todo hogar y porque no iremos nunca a campos que son vedados a caballeros.

En buena hora que se nos combatan nuestras ideas y tesis políticas; en buena hora que se analice la vida pública de nuestro candidato y de nuestros hombres; para eso estamos, para ponderar a los hombres con plena justicia, para que del debate público en que estamos salgan triunfando las mejores ideas y los mejores hombres. Dentro de este marco está encarrilando el Partido Republicano su política y sus discusiones y no desea, ni puede desear, apartarse de esta norma que ha merecido la aprobación unánime. Y creemos que en ella seguirá, no viéndose obligado a descender a otro plano ni aun como último recurso, puesto que es bien sabido que nuestro partido no ha estado nunca en los últimos recursos.

En el Templo de la Música se colocará la tribuna jimenista

El permiso del Sr. Gobernador

El Licenciado José Ma. Zeledón Jiménez

HA MUERTO

La Directiva Central del Partido Republicano tiene la pena de comunicarlo a Ud. y le ruega asistir a las exequias que se celebrarán en el Templo de la Merced a las 4 de la tarde, dirigiéndose de allí al Cementerio General. El cortejo saldrá de la casa de habitación en la ciudad de Guadalupe, a las 2 de la tarde.

San José, agosto 9 de 1923.

Ya saben nuestros lectores que por permiso del señor Ministro de Seguridad Pública la tribuna republicana en nuestras reuniones en el Parque Morazán será colocada en el Templo de la Música con lo cual se consigue que la muchedumbre pueda oír a los oradores con entera comodidad.

Transcribimos el permiso respectivo:

"Señor don R. Castro Q., Secretario del Partido Republicano, pte."

Muy señor mío: En contestación a su muy atta. comunicación de ayer, por la cual y en nombre del Partido Republicano me manifiesta que una

comisión de dicho Partido en conversación con el señor Ministro de Seguridad Pública, les manifestó que no habría inconveniente en que los oradores republicanos colocaran su tribuna en el Templo de la Música, siempre que el correspondiente permiso de esta Gobernación. En ese concepto, yo no tengo inconveniente de conceder ese permiso. La Dirección General de Policía, tomará nota de este permiso. Soy de usted muy atento y S. S. José Luján, Gobernador.

Se tomó nota en el libro respectivo. El Director Gral. de Policía, R. Republicano me manifiesta que una

Fallece don José María Zeledón Jiménez

Falleció ayer en la ciudad de Guadalupe el honorable anciano, decano del Colegio de Abogados, Licenciado don José María Zeledón Jiménez.

Fue el señor Zeledón Jiménez elemento distinguido del Foro Nacional, y desempeñó en varias ocasiones elevadas funciones oficiales.

Su desaparición llena de dolor a sus familiares, y deja un hondo vacío en nuestra sociedad.

"La Noticia Republicana" presta a los familiares la manifestación de su sincero pesar, en especial a sus hijos, don Guillermo, Matilde, José María, Teresa, Abel, Fidelia, Manuel Joaquín, Anita y Gloria Zeledón Alvarado.

PARTIDO REPUBLICANO

Se invita a los Republicanos para la reunión pública semanal que se verificará en el Parque Morazán hoy

Jueves 9 de Agosto a las 7. p. m.

En esa reunión, entre otros oradores, harán uso de la palabra: los Profesores don Omar Dengo y don Guillermo Herrera O. y don Ruben Coto Fernández.

Apuesta contra el echandismo

A don Abel Rodríguez S. de SANTA BARBARA

Si usted quiere apostar al triunfo en las elecciones del dos de diciembre, le pongo ₡ 400.00 a ₡ 200.00 a que nuestro candidato el señor Lic. don Ricardo Jiménez, obtendrá ese día en toda la República más votos que don Alberto Echandi para la elección presidencial.

Sírvase señalar una persona que lo represente aquí, caso que usted no pueda venir, para hacer el depósito correspondiente en el gano de los bancos de la capital.

Daniel Rojas Flores

San José, 9 de agosto de 1923.

Proyecto de reformas a la Ley General de Educación Común

Ayer fue presentado con la exposición del caso el siguiente proyecto de ley que fue pasado a Comisión.

El Congreso Constitucional de la República de Costa Rica

Decreto:

Artículo 1o.—Reformase el artículo 2o. de la Ley General de Educación Común, emitida con el No. XXIV el 26 de febrero de 1886, en la forma que sigue: Artículo 2o.—La enseñanza primaria es gratuita y obligatoria para todo niño de 8 a 15 años de edad, residente en la República.

Artículo 2o.—Reformanse, asimismo, los artículos 5o., 6o., 9o. y 65 de la misma ley en cuanto al período escolar obligatorio se refieren de conformidad con el artículo anterior.

Artículo 3o.—Modifícanse los ar-

tículos 2o. y 4o. de la ley No. 26 de 5 de junio de 1903 en estos términos: Artículo 2o.—El período de enseñanza primaria comprende seis cursos de un año cada uno, en las escuelas urbanas. El mínimo de enseñanza obligatoria en las escuelas rurales, debe impartirse en cuatro cursos; pero se establecerá el 5o., de modo facultativo, cuando el número de niños preparados para cursarlo, no baje de 15. Artículo 4o.—El alumno que hubiere hecho, satisfactoriamente, los estudios correspondientes a los seis años de educación urbana, tiene derecho a que se le admita en los colegios de enseñanza normal y secundaria.

Dado etc.

C. C.

San José, 17 de agosto de 1923.

M. OBREGÓN L.

El beneficio de Carmen Rodríguez

Siguiendo un exquisito programa, se efectuará esta noche el beneficio de la simpática artista Carmen Rodríguez, que con tanto éxito ha actuado durante dos semanas en esta capital, en el Teatro América.

Dadas las simpatías que aquí ha conquistado la señora Rodríguez, por su trabajo delicado y por su gentileza, no dudamos que para esta función de beneficio y despedida se congregue la sociedad josefina en el América, desde luego que tan admirada artista se merece todos los honores.

En honor a la beneficiada tomará parte en la función el caricaturista español señor Artache, quien tiene a su cargo un número curioso y original.

Para la beneficiada consignamos un voto de simpatía, deseándole la conquista de un triunfo artístico más en su función de gracia.

Teatro Trébol

OLGA PETROVA, DELICADA ARTISTA, POR PRIMERA VEZ EN TRE NOSOTROS ES UNA BELLISIMA PELICULA QUE SE ESTRENA RA ESTA NOCHE EN

Uno de los problemas de actualidad que más preocupan el seno de las grandes sociedades es si deberá ampliarse el campo de acción a la mujer o si ha de continuar a través de los siglos relegada en el fondo del Hogar siendo útil únicamente a la familia.

En LUZ INTERIOR, película que se estrena hoy, veremos resuelto este problema: El Sr. Durand, celoso y egoísta en extremo, riñe constantemente a su esposa por que triunfa en sus empresas fuera del hogar, alega que es ridículo el papel de una mujer que pasa la mayor parte del día fuera de su casa; ella sostiene que ambas misiones son igualmente nobles y que pueden llevarse hasta el final con la frente orguizada. ¿Cuál tendrá razón...? ¿Cuál triunfará...?

A las 7 tanda de grandes alegrías con estreno de películas cómicas de Harold y Pollard.

Profesta

Turrucares 20 de julio 1923

Hago constar que estoy indebidamente puesto en la Directiva Echanista.

Pues declaro que soy neutral y no me he comprometido con nadie.

Eliseo Madrigal

Testigos: J. Arrieta y José Pérez.

notables y aplaudidas interpretaciones, y una fiesta social memorable, a juzgar por el número de localidades encargadas.

Es de esperar que el público haga a tan notable y gentil cupletista una cariñosa manifestación de aprecio y de admiración a su plebano talento artístico.

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTAS OFICINAS.

Mi humildísimo pensar en el actual momento político

Pienso que...

como lo son el Duranismo y el Yglesismo, al unirse no llevan sana intención, por lo que pienso que no podrán hacer un go bierno de paz y armonía. ¿Cuál de los dos mandará?

Dos partidos que no es la primera vez que se unen, por la necesidad del momento, y que no será la primera vez que se desunen por la traición o el engaño.

La célebre copa de champaña tan llevada y traída por el jefe del partido civil y en la que diz que dicen se bebió el duranismo al iglesismo, celebrando el primer triunfo obtenido sobre el segundo en las elecciones para Presidente de la República en 1914, no deja lugar a duda, que en las de 1923 (caso problemático de triunfo) se lo beberá también en cualquier otra copa y con cualquier otro licor.

El duranismo busca al iglesismo como la astuta zorra busca al lobo para ir de cacería, y por lograda la presa, ya se quita la ladina de que no le tome el rabo al que le ayudó a cazarla. No mandan aún, y ya los mandan que el jefe del duranismo...

parezca en la campaña política pues le perjudica a su partido; ellos entienden por su partido al duranismo y nada más, pues el duranismo no negó jamás a un jefe, y con él fué siempre a la lucha, honrándose con lo que fuera; cómo cambian los tiempos y la arrogancia de los hombres!

Esparcen con insistencia la especie de apoyo oficial, no creo sea verdad, es ofensa gratuita, pues hasta ahora no está justificada, el que con su política ha hecho unión a la familia costarricense, no la iría a desunir de nuevo faltando a sus deberes de fiel guardador de nuestra Constitución, fe y respeto al que hasta ahora lo merece.

Pienso del...

Partido Reformista que es el brote de una planta que tarde o temprano dará buen fruto, tratar de arrancarla de raíz es egoísmo y miedo de los que pasan la vida cómodamente con todo lo necesario para pasarla, procurar que crezca lozana sin que la ahoguen los Matapalos es amar y procurar el mejoramiento de ese pueblo que tendrá sus defectos,

pero que si tiene pleno derecho de procurar su mejoramiento, y a que es el que más produce y menos consume.

Pienso del...

Partido Republicano que es el único que conserva su legendario nombre, el que sin componendas y por el amplio camino que le brindan al ciudadano las libertades patrias, busca el triunfo de sus ideales llevando a su cabeza como jefe a uno de esos hombres que al tratar sus enemigos de empujarse, son ellos los que se sienten pequeños y medrosos de ir contra la luz que en todo momento hace brillar las grandezas de este pequeño pedazo de tierra, que tan grande es cuando se trata de sus grandes hombres entre los que descuella por su talento y patriotismo Ricardo Jiménez Oreamuno.

Tal es mi humilde pensar, y espero que nadie se enoje con este pensar mío, pues con no pensar así, el que como yo no pienso, es como si así no hubiese yo pensado.

Alajuela, agosto de 1923.

PACO RUIZ

Protesta

Abusando de mi pobreza y por medios ilegales se me hizo ingresar al mal llamado Partido Agrícola habiendo sido siempre Republicano, por eso, protesto de la autorización que di y me declaro soldado del gran Partido Republicano.

Manuel Sanche

Testigos: Ezequiel Murillo, Eliseo González y Gustavo González.

Río Segundo, julio 24 de 1923.

Teatro América

EL SABADO PROXIMO DEBUTARA LA NOTABLE COMPANIA MEXICANA DE REVISTAS SAN CHEZ WIMER

Que viene precedida de gran fama, legítimamente conquistada en reciente campaña artística por Centro América.

Copiamos del "Diario Latino de San Salvador:

"En cuanto a la interpretación, muy bien, tanto en "La Tierra de los Volcanes" como en "Es mi Hombre", habiendo sobresalido en ambas por la nitidez de sus caracterizaciones.

Lupe Inclán, Luz Díaz, César Sánchez, Miguel Wimer, y la pareja de baile Martín-Guzmán que fue muy aplaudida.

"Dolores" ha llamado mucha la atención. Muy buenas las interpretaciones y espléndido el decorado.

"El colmo de las revistas" es verdaderamente un colmo en su género.

Es toda ella un ferrocarril de elegancia y una exposición de belleza."

LA BELLA Y NOTABLE CUPLETISTA CARMENCITA RODRIGUEZ DARA ESTA NOCHE SU FUNCION DE BENEFICIO Y DESPEDIDA

TEATRO AMERICA

Será sin duda alguna gran solemnidad artística, por lo selecto del programa, formado de sus más

Los procedimientos de los godos

Tenemos informes ciertos de que hoy serán expulsados de sus puestos todos los empleados republicanos de la Municipalidad de Limón.

La Municipalidad de Limón seguirá pues el ejemplo del Dr. Cabezas, el hombre más partidario de las libertades en Costa Rica.

Si esto ocurre diremos muchas cosas que tenemos en cartera respecto a este nuevo atropello contra la emisión del pensamiento, que algunos menguados creen poder varar con estos procedimientos propios de la Edad Media.



PARTIDO REPUBLICANO

AVISO

A fin de evitar rozamientos entre elementos de los varios partidos políticos, la Directiva Central, ruega a los republicanos abstenerse de concurrir a las reuniones públicas de los otros bandos. Nuestro partido es de orden y debe vivir fiel a sus tradiciones.

LA POLICIA DE CARTAGO

No molestamos en absoluto la atención del señor Ministro de Seguridad Pública y mucho menos la del señor Presidente, con quejas que para ellos tal vez no sean el fiel exponente de la verdad.

Tampoco intentamos hacer venir al camino de la imparcialidad y de la justicia a los agentes del orden público de esta ciudad, puesto que ya es bien definida la actuación que han asumido desde que se inició la actual campaña política, actuación en la mayoría de los casos muy manifiesta en contra del Partido Republicano.

En buena hora que los señores Comandantes y muchos de sus subalternos estén afiliados al grupo verde: eso nos tiene muy sin cuidado, no nos da ni frío ni calor, porque el jimenismo — grande en todas partes y en mayoría abrumadora en la Provincia de Cartago — ni necesita, ni quiere, ni desea calor oficial de ninguna autoridad. Cuenta con muy valiosas adhesiones de personas que ocupan puestos importantes en el Gobierno y si las suma y aprecia es por el valor intrínseco que tienen y no por el valor oficial que representan, pues el Partido Republicano tiene votos porque tiene pueblo, y con esto le basta para considerar asegurado el triunfo. Sólo una cosa sí exige nuestra agrupación política y es lo que en toda democracia sería y honrada no puede en ninguna forma negarse al pueblo: justicia e imparcialidad en sus luchas cívicas.

Es verdad que tales garantías — que la moralidad política impone y la responsabilidad moral del funcionario debe respaldar — hasta ahora en Cartago no ha sido más que un bonito canto de sirena. Como esta es la verdad, que muchos — llenos de justa indignación — intentaron a irse al

no escribimos para implorar favor de nadie: escribimos sí, para que más tarde, a la hora de las responsabilidades de cada cual, esté el camino claro para la debida sanción. Escribimos para concretar hechos que por fehacientes no podrán ser contradiados, y al publicarlos se nos dirá si está o no está la justicia de nuestra parte.

El domingo último, se verificó una hermosa reunión en media calle, frente al local de nuestro club y en medio del mayor orden y corrección extrema se oía la palabra culta y persuasiva del simpático orador señor Rodó.

Era una asamblea digna de todo respeto y de toda consideración, porque consideración y respeto merece todo grupo de ciudadanos que al amparo de la libertad que le brindan nuestras leyes y nuestros principios democráticos, hacen uso de sus derechos cívicos. En esa situación, se acercaron a nuestro grupo cuatro echandistas — campesinos ellos — y prorrumpieron en gritos de salvas, al principio, y luego lanzaron vivas a su candidato. La policía estaba reconcentrada en la esquina, a veinticinco o treinta varas, y oía con indiferencia tales provocaciones: no era, pues, un grupo de agentes del orden llamados a dar garantías a todos, sino un grupo de parciales políticos a quienes no importaban las consecuencias de aquella provocación.

Y los contrarios, con la indiferencia de la autoridad consiguieron lo que se proponían: que el orador bajara de la tribuna y entrara la molestia a nuestras filas; pues los republicanos quisieron castigar a los trastornados del orden — ya que la policía no quería hacerlo — y es claro que muchos — llenos de justa indignación — intentaron a irse al

"club verde" para pagar con la misma moneda. Pero en este momento si hubo autoridad, si hubo policía, si hubo agentes del orden: gendarmes a caballo y a pié y listos a mantener muy en alto el principio del orden público, formaron impenetrable muralla en defensa de su club político. Así pues, la situación es ésta: los echandistas provocan y la policía los defiende y ampara; por lo menos eso pudimos presenciar el domingo en la noche.

Repetimos: el Partido Republicano con estos párrafos de su periódico oficial, no eleva queja ni implora favor de nadie, y mucho menos tiene en mira trazar una norma de conducta a funcionarios que son conscientes de sus actos y por el mismo hecho asumen la responsabilidad moral de ellos: nuestro Partido sólo desea llevar a la conciencia pública hechos reales, hechos verídicos, que si por desgracia llegan a necesitarse, figuren de modo indiscutible a la hora de ejercer sanción.

FERRETERIA

Alvarez y Cleves

Frente a la Plaza Artillería

Especialidad en materiales de construcción.

Herramientas - catres inodoros.

Suscríbese a La Noticia Republicana

Por qué soy jimenista

Soy jimenista porque don Ricardo Jiménez durante su administración de 1910 a 1914, hizo un magnífico gobierno, un gobierno de Paz, Progreso y Libertad.

Porque el licenciado Jiménez introdujo grandes economías en todos los ramos de la administración pública. Asimismo dió impulso a la instrucción pública estableciendo escuelas en los más apartados rincones del país.

Porque apoyó la agricultura en todo sentido, estableciendo un Departamento de Agricultura, e importando abonos, semillas y buenos sementales de ganado vacuno y caballar, etc.

Porque restauró nuestro crédito en el exterior, haciendo un arreglo con nuestros acreedores en Londres.

Porque durante su Gobierno resplandeció el sol de la Libertad, y el Licenciado Jiménez

qual experto piloto en el proceloso mar de la política, condujo con acierto la nave de la República.

Porque hizo nuevos caminos y conservó en buen estado los ya existentes, y construyó muchos puentes en diferentes lugares del país.

Por todo lo expuesto y porque el Lic. don Ricardo Jiménez, actual abanderado del gran partido republicano, es el jefe de la democracia costarricense, que ha sabido enfrentarse a la Argolla tristemente representada por don Alberto Echandi, es que soy jimenista y daré mi voto al Lic. Jiménez en diciembre próximo, para que de nuevo ocupe la Presidencia de la República para bien de Costa Rica, la cual deseo ver grande, próspera y feliz.

José Angel Lagos U.

San José, 6 de agosto de 1923.

BOTONES DE CONCHA PERLA TODAS FORMAS Y TAMAÑOS

Desde de quince días tendré el gusto de ofrecer a Comercio importador, botones elaborados aquí en maquinaria moderna, de todas formas y tamaños, los cuales venderé a los precios que se expenden al por mayor en el extranjero. Rigo a los señores importadores de este artículo abstenerse de ordenarlos al exterior hasta tanto no vean muestras y precios. La maquinaria la estoy montando y es de lo más moderno.

E. RUIZ JEBBAUM

Cartago, 9 de julio de 1923

La jornada del Domingo en Atenas

Hermosa estuvo la reunión del gran Partido Republicano en la plaza pública de esta villa. Los oradores señores don Guillermo Mata y don Porfirio Castro estuvieron a la altura.

Hizo uso de la palabra en primer término don Guillermo Mata, refiriéndose a las grandes dotes que distinguen entre los costarricenses a nuestro egregio candidato y su actuación cuando fué Presidente de la República.

Hizo ver la diferencia que hay entre el hombre conocido no solo por su talento sino también por su modo de ser prácticamente, siendo así muy aplaudido el orador.

Subió de segundo a la tribuna don Porfirio Castro contes tando unas alusiones del propagandista rojo en una arenga a los suyos la noche anterior; lo que acabó de entusiasmar al pueblo, en momentos en que los rojos se habían acercado con su propangandista Juan Rafael Pérez, saliendo en estampida hacia el lugar de su tribuna y habló como un energúmeno, lo que es propio siempre en él.

Por la tarde teníamos reunión en el Barrio de Concepción, donde llegó dicho propagandista con algunos otros con pañeros queriendo trastornar nuestra reunión, lo que dió más realce a ella, pues el individuo en cuestión se situó a unos pocos pasos, tratando de ahogar con su voz de tormenta al orador nuestro lo que no pudo conseguir, resultando de esto una discusión entre azules y rojos, teniendo que oír éstos lo que no esperaban, pues nuestro orador, señor Castro, con palabra franca y clara les hizo ver el error en que estaban no solo en sus empeños generales sino

también al tratar de atacarnos, siendo así que lo que acababa de trazar el Congreso era favorable a su partido; siendo en ellos muy censurable los ataques al nuestro y a su digno candidato.

Viendo por fin su fracaso el señor Pérez propuso terminar la discusión habiendo sido provocada por ellos.

En la noche, reunidos en su club dijo completamente al revés todo lo sucedido en el barrio de Concepción, lo que prueba que estas gentes andan engañando a los pobrecitos que caen en sus redes.

Corresponsal político

C. 50.00 de regalo

a todos los clientes de "La Nueva Cigarrería" Pedir el ticket de la Registradora por que todos los Domingos se hace el sorteo

Abuso incalificable del Echandismo en Alajuela Suplantando la firma de D. Macario Arce

En el "Diario del Comercio" correspondiente al sábado 21 del corriente mes, aparece una carta firmada por el señor don Macario Arce, y por un testigo imaginario que firma Silvestre Gamboa.

Entre otras cosas dice la citada carta del "Diario del Comercio": hoy día se me han puesto en contra los señores Comandantes de Policía y el Agente de Policía que me tiene en la cárcel por motivo de ser echandista.

Y con la misma fecha 21 de julio remitió el verdadero Macario Arce, la siguiente carta al Agente de Policía don Carlos García:

Cárcel de Alajuela, 21 de julio de 1923.

Sr. don Carlos García,

Honorable señor:

Por este medio paso a comunicarle lo siguiente: En el "Diario del Comercio" de hoy 21, aparece un artículo en el cual viene una carta, que a ni ni por a imaginación me ha pasado enviarle. También aparece un testigo,

Soy jimenista No seré echandista

Yo, Eliseo León declaro que no soy Echandista; por consiguiente no debo tenerme en la Directiva Echandista.

Por Eliseo León, Vidal López, González Retana P. y Domingo Peraza.

Turrúcares, julio 20 de 1923

llamado Silvestre Gamboa, que yo no conozco ni existe en este centro penal. Y además, aparece mi firma al pie de dicho artículo, pues yo no he autorizado a nadie para que abusen de esa manera.

Así es que si quiere convenirse de dicho falso, puede hacerme el favor de dirigirse al redactor de dicho diario, para averiguar quién envió la referida carta, pues estoy muy apenado porque en dicho artículo aparecen palabras muy groseras para usted, y le debo advertir que ni por la imaginación me ha pasado lanzar dichas palabras.

Su affmo. servidor,

Macario Arce V.

En el mismo sentido ha dirigido el señor Arce otra misiva a los señores Comandantes de esta Plaza.

Juzgue el jimenismo de Alajuela y el país en general, la forma tan abusiva y burda que emplea el echandismo de Alajuela para hacer su mentirosa propaganda.

ZEUS

LA JORNADA DEL DOMINGO EN PALMARES

A "La Noticia Republicana".

7 de agosto de 1923.

El domingo comenzó en este pueblo la campaña política en plaza abierta. A la salida de misa los delegados del republicanismo señores Fernández Montúfar y Toribio Mora Escalante ante numerosísima concurrencia pronunciaron chulosos y convincentes discursos en favor de la causa jimenista. Terminada la reunión don Ottilio Ulate, delegado Agrícola levantó tribuna. Como atacara al Lic. Jiménez, Fernández Montúfar tomó tr

buna Echandista y ante todo el pueblo rebatió argumentos contrarios e hizo ardiente defensa de candidatura Jiménez. Establecióse luego una interesante polémica entre oradores Fernández Montúfar y Ulate, que permitió a todos los palmareños apreciar las grandes ideas del Partido Republicano y las incombatibles razones que tiene hoy Costa Rica para adherirse a Ricardo Jiménez. El Jefe del Echandismo don Marcelino Fernández victoreó a Fernández Montúfar. La cultura del auditorio fué notable altísima.

Corresponsal Político

Mi segunda protesta

¿Conseguiré al fin que la Argolla comprenda que no soy ni seré jamás de su partido? Cuando me publicaron como goño, apareció mi enérgica protesta por tal abuso, en "La Noticia Republicana". No obstante aparezo en la Directiva Cantonal, publicada en domingo, día de la liquidación de ese partido. ¿En qué idioma hay que protestar? ¿O es que están empeñados en robar nombres para poder ajustar? Conste así.

Jacinto B. Cerdas

Testigos: Domingo Lizano B., Salvador Sulas N. y Lesmes Casorla.

Alajuela, 16 de julio de 1923.

PROTESTA

En verdad os digo que hoy domingo 15 de julio estareis conmigo en el Partido.

Yo, Manuel González Zamora, de Río Segundo, Santiago Este, habia militado como Echandista pero que, viendo que el avance del Jimenismo y sus filas, no quiero seguir a sus hombres que son puras ilusiones. De este instante en que firmo ante los testigos, seré jimenista.

Manuel González Zamora

Testigos: Nic Solano R., Rodolfo Soto y Manuel Guardia.

DUELO EN SANTA CRUZ

Santa Cruz, 8 1923

A "Noticia Republicana"

Hoy se dará cristiana sepultura al que en vida fué modelo de virtudes don Francisco Pizarro Noguera, vecino muy importante del distrito de Lagunilla de este cantón. El amigo Pizarro consagró su vida al trabajo y hoy que para siempre cae en el regazo de la madre tierra, deja tras sí una aureola de cariño en todos los que tuvimos la dicha de tratarlo, y su distrito pierde a uno de sus más importantes elementos de progreso.

El amigo Pizarro acogió siempre las buenas causas, y hoy era de los entusiastas de los gartenientes del Partido Republicano. Este Corresponsal, a nombre de la Directiva Cantonal Republicana y en el suyo propio da el más sentido pésame a la familia doliente y al abnegado y viril distrito de Lagunilla por tan sensible pérdida. Que la tierra sea leve al ilustre desaparecido.

Corresponsal

MALAS ARMAS DEL ENEMIGO

En el "Diario del Comercio" del 1. de agosto corriente, con el título de "Tres protestas de Santo Domingo" aparece una protesta conjunta de los señores Rafael Venegas de la O., Ernesto Bolaños y Anibal Bolaños. Tristeza da que los Echandistas se sirvan de esas artimañas: quien sea la Directiva Jimenista de esta ciudad se convencerá de que los dos primeros no aparecen en nuestra Directiva.

El último nos niega de la manera más categórica haber firmado la protesta y asegura que su firma ha sido suplantada.

Lo peor del caso es que firma como testigo uno de los maestros, Adonilo Arguedas, quien por su misión, ya que por nuestro partido, debiera haberse negado a semejante delito.

Corresponsal Político.

Santo Domingo, 5 de agosto de 1923.

Hago míos los conceptos anteriores. Anibal Bolaños

Testigos: Francisco Zúñiga y Manuel León.

(La Directiva)

UN COLON el paquete

EN DEFENSA PROPIA

Está de Dios que todos tenemos espíritus celestiales de extra devoción, pero no lo es de que seamos perseguidos por espíritus carnales "tentados" como me pasa con el imprevisto escritor "chirritero" don Juan Monge Cordero, veno de San Lorenzo de esta isla. Este señor me persigue no la sombra al cuerpo, es el negro que revolotea a mi lado, es el guijarro que en el camino me ha de lastimar la piel... Digo esto porque en 1919 con sus procaces insultos me provocó a un lance del al cuál algo malherido, oblidándome a romper mi habitual norma de conducta ecuanime y audente; cuando he publicado oniquillas humorísticas lugañas sabe tomando el rábano por el edocho, como vulgarmente decimos, y ahora lo hace muy brillantemente de atacar en "La Nueva Prensa" del 7 de julio último, haciendo arde de una neutralidad muy rde, intrigado porque milito y bajo el pabellón azul. ¡Vante teoría a de este raquítescritor! ¿a un soldado que pontáneamente llega de las incheras enemigas a engrosar las filas republicanas haya de desconocerlo y privarlo de se grite, viva la patria? Pues ¿é? que sólo los que fueron rmandistas tienen derecho a marse Republicanos? No, fue el duranismo está obligar como un rebaño de carneros pastar en el campo verde de chandi? no hay razón; ya en te mismo diario expuse los otivos por los cuales el duranismo independiente no debe ir con el señor Echandi; además, porque don Alberto Echan no es don Carlos, Durán ni se semeja. En cambio, la gantesca figura de don Ricardo Jiménez cubre con su silueta de estos dos señores, la don Máximo Fernández y más que pudiéramos llamar hombres de Costa Rica. Ya ve este tráfuga del reblcanismo Monge Cordero se yo soy el que estoy muy letimamente en el puesto que a corresponde, aunque revien-gritando como una chicarra, en sabe que soy algo jinete y difícil de apearme por las ejas aunque salte mi caballo... No tomo en cuenta las san-ces con que se expresa, sólo de se yo pretendo engañar y dar a "alegrón de burro" a mi

candidato figurando a Tarrazú jimenista; la prueba irrefutable, la razón más elocuente está en las lujosas directivas de Santa María y San Marcos que acabamos de publicar de soldados convencidos, sin un céntimo gastado en propaganda ni servida una copa de "colombina". Dice que a él lo tenemos por echandista por tal o cual razón y yo le contesto diciéndole que yo por nada lo tengo; que si no lo miro no lo recuerdo, y que su decisión en la política no es la que determine la suerte en pro ni en contra, como resulta lo mismo con la mía. Pretende obligarme a guardar silencio porque va a describir mi biografía política. Muy agradecido estoy de él y de don Julio Céspedes, ambos contrarios políticos míos, éste porque publicó en mi honor un artículo en "La Prensa" que conservo con cuidado, y Monge Cordero por los votos de aplauso y de elogio que hizo consignar en las actas municipales por mis proyectos e iniciativas cuando ocupé una suplencia en el cuerpo municipal. Pero dada la actitud hostil observada por Monge en contra mía luego que me retiré de ahí, me hace creer que éste obrara por hipocresía o por falacia o por tontería. Mi admiración por don Ricardo Jiménez nadie podrá negármela, ni los Monge Cordero; pruebas al canto: en 1909 voté por él para Presidente; en mis trabajos para la prensa lo he elogiado tal como uno que hice criticando a los diputados que se repartían dietas; he guardado en mi gaveta muchos de sus escritos, entre ellos el que de efecto dinámico reprodujo este diario en nota editorial el día 28 de julio último, tomado de "La Información" de 17 de octubre de 1923, que espontáneamente y con mucho gusto envié al señor director. Si el señor Monge Cordero quiere polémica estoy a sus órdenes, pero en plaza pública y no por la prensa, pues el espacio es limitadísimo y hay que emplearlo en lo útil y de importancia. Una palabra más no le contesto, pero siempre me hallará gastando el acero del machete para ganarme la vida con honor y el de mi pluma para decir la verdad. ¡Viva Jiménez! San Marcos, agosto de 1923. MARCOS CHANTO M.

Cerveza TRAUBE

La mejor del país
PIDALA éntodos los establecimientos

La Marquesa

de César Arguedas

VENDE BARATO LOS SIGUIENTES ARTICULOS

Géneros para s bana de	6.00 a	3.50
Medias para niño de	3.00 a	1.50
Géneros floreados de	2.00 a	1.00
Corsets finos de	15.00 a	8.00
Tirantes de seda de	6.00 a	3.00
Camisas fuertes de	4.50 a	3.00
Camisas para muchachos	2.00 a	1.25
Lanillas doble ancho de	2.00 a	1.00
Paraguas de seda señora	16.00 a	9.00
Pañotes para sobretodo de señora de	7.50 a	5.00
Zapatillas chiquitas de	3.00 a	2.50
Zapatillas cosidas para niño de	6.00 a	5.00
Sombreros para hombre	9.00 a	5.00
Medias bordadas de Sra.	10.00 a	7.50

Para hacer vestidos la medida, más baratos que en otras sastrerías, cuento con un maestro de tijera competente

FRENTE AL PASAJE JIMENEZ

Aviso Teatral

Nos aseguraba ayer un Echandista desengañado, que ya están don Alberto y don Eduardo, dando los pasos necesarios para que no sea tan triste la reunión Verde de mañana viernes; y que al efecto han invitado a sus Correligionarios de Alajuela, Heredia y Santo Domingo, para lo cual se han contratado ya los tres necesarios.

Ya saben, pues, nuestros lectores, que mañana tendremos aquí el Echan diano del País entero; y ya deben ir sabiendo también que los de mañana son los mismos de la ovación de Alajuela, los mismos de la oración de Santo Domingo, y los mismos de todas partes. El Echandismo es como una Compañía de Teatro, que representa hoy aquí y mañana allá.

Galza la & Ruíz

Gran Almacén de granos y abarrotos. Importación directa. Despachamos mercadería a domicilio. Visítenos y se convencerá de nuestros bajos precios. Pasaje Jiménez. — Frente a la Caballeriza del Gobierno. — San José, Costa Rica. Ap. 934. — Tel. 872

VAF EDADES

Jueves 9 de Agosto
Continuación de
LOS 3 MOSQUETEROS
Cap. 7 El Pabellón de Estreos
Cap. 8. La Posada del Palomar
Domingo en la noche, estreno,
Soava Gallone en La Sombra de un Trono.

AMERICA

Jueves 9 de Agosto
Función Extraordinaria para Beneficio y Despedida de
CARMEN RODRIGUEZ
En escena al minuto caricaturas de los candidatos por Arteches

Teatro Trébol

Jueves 9 de Agosto
A LAS 7 P. M.
cómicas divertidísimas de Harold Lloyd y Harry Pollard.
A LAS 8.30
Estreno de la bellísima producción
LUZ INTERIOR

Anúciense a la Noticia Republicana

Accidente tranviario Estuvo a punto de morir una niña

El carro de tranvía No. 1 venía ayer como a las 8.15 hs. de la mañana a una marcha regular, y como 25 varas antes de llegar a la esquina de

don Máximo Zeledón, se atravesó una niña que cayó bajo la cubasta de un modo inesperado. El motorista con presteza socó el bregue, puso fuerza contraria y logró contener muy a tiempo todo movimiento peligroso. Al mismo tiempo Roberto Romblita evitándole un peligro cierto.

AL Almacén

llegó
Afrecho de trigo
Hierro para techos
Tel. 198. Ap. 614
Tomás Fernández.

SAL BLANCA
PUNTA PIEDRA
Depósito donde
BLEN, CASTRO y Cia.
Contiguo Banco Mercantil
Antes de comprar,
consulte nuestros precios

Gabriel Coronado, Sucesores
TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS
y toda clase de materiales para zapatería
SUELA DE LA MEJOR CALIDAD
Ap. 483 — Tel. 713

United Fruit Company Servicio de Vapores

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York. Cada semana harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Suce.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.
San José, abril 9 de 1923.

Botica EL COMETA

VENDE

Aparato para frescos, de 3 llaves: para agua, agua gaseosa y cerveza.

Caja Registradora Nacional que marca hasta ₡ 30.00 y de suma total.

Coche Americano con caballo aperado.

Emulsión para toserina, recetada por los mejores médicos. Se garantiza su eficacia.



"La Josefita" y "La Favorita"

Las dos mejores HARINAS que hay actualmente en plaza Depósito en la Panadería "LA JOSEFITA", Ciento cincuenta varas al Sur del Hotel Washington

FAUSTO CALDEFON COTO

Par a dolor de cabeza
TOME

OBLEAS
CEFALICAS

más solubles y
rapidas que
las pastillas

EN TODAS LAS BOTICAS

